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Se agudiza la falta de trigo nacional 

El déficit de trigo nacional bordeará el 60 por ciento este año debido a la baja del precio del 
producto en el mercado interno, a causa del contrabando y al ataque de plagas que 
desincentivaron el negocio, informó ayer el gerente de la Asociación de Productores de 
Oleaginosas y Trigo (Anapo), Rolando Zabala. 

La demanda interna de trigo es de unas 650 mil toneladas al año. En 2015 la producción cubrió 
el 50 por ciento de esa demanda, pero para 2016 se prevé que el déficit crezca en 10 puntos. 

Zabala señaló que es inevitable que suba la importación del grano. En enero, el volumen 
importado de trigo creció en 32 por ciento con relación a enero de 2015. “Van a crecer las 
importaciones porque ustedes saben que una buena cantidad de trigo se importa para 
abastecer al país. Es un cultivo prioritario, pero no tenemos condiciones para sembrar porque 
no hay precio que cubra costos de producción”, apuntó en un recorrido con la prensa por 
zonas productivas de Pailón, en Santa Cruz, organizado por el Instituto Boliviano de Comercio 
Exterior (IBCE). 

Zabala puso como ejemplo que en 2014 el costo de la tonelada de trigo era de 490 dólares, 
para 2015 bajó a 260 dólares la tonelada y se prevé que esa tendencia continúe en 2016. 

En la campaña de invierno 2016, se prevé que la superficie de siembra de trigo bordee las 70 
mil hectáreas, la mitad de las 150 mil hectáreas que se cultivaron en la misma campaña de 
2015. 

Según el presidente de Anapo, Reynaldo Díaz, el contrabando fue “nocivo” para el trigo porque 
generó competencia desleal causando que los precios caigan hasta en un 50 por ciento. 
Aseguró que todo el trabajo que se realizó para incentivar ese cultivo “está tirándose por la 
borda” a causa del contrabando. 

“Urgen políticas de incentivo claras por parte del Gobierno para que el cultivo de trigo no 
caiga, (para que) por lo menos lleguemos a sembrar una superficie similar. Si las cosas siguen 
marchando como están, yo creo que quizá  no lleguemos a sembrar ni la mitad de la superficie 
que se sembró el año pasado”, aseguró. 

En conferencia de prensa en la Colonia Okinawa, uno de los sectores productivos de trigo más 
importantes del país, el presidente del Consejo de Administración de la Cooperativa 
Agropecuaria Integral Colonia Okinawa (Caico), Kiyotacaka Ota, informó que durante la 
campaña de invierno de 2015, la piricularia (una enfermedad) atacó a la producción y dejó sin 
capital a los productores del rubro. 

Señaló que la colonia Okinawa sembró 22 mil hectáreas de trigo el año pasado y para este año 
se prevé una siembra de sólo 16 mil hectáreas. “El año pasado se han dado cosechas de menos 
de una tonelada (de rendimiento por hectárea) y en vez de ganar terminamos perdiendo, eso 
es debido a una enfermedad que se llama piricularia porque no baja la humedad en su debido 
tiempo”, dijo. 

Ota afirmó que en 2015 todas las familias productoras de trigo de la colonia tuvieron pérdidas 
importantes y se quedaron con deudas que les tomará más de cinco años pagar, por lo que no 
podrán invertir para la producción de la campaña de invierno.   



Hasta el año pasado se sembró la variedad de trigo motacú porque era resistente a la 
piricularia, sin embargo, la enfermedad venció esa resistencia. Para este año aún no se sabe 
qué variedad sembrar para afrontar el mal. 

En una entrevista concedida a Los Tiempos, en agosto de 2012, el vicepresidente Álvaro García 
dijo que el “Plan Patriótico” a 2025 fue diseñado para que el país se convierta en una 
“potencia” regional en base a cuatro ejes y uno de ellos es la seguridad alimentaria. “(…) No 
significa que no hay que comprar cosas del extranjero, significa que el consumo básico de los 
bolivianos lo producimos los bolivianos. (…) La producción de trigo es el principal reto”, señaló. 

En mayo de 2015, García entregó 92 títulos ejecutoriales a pobladores de diferentes 
comunidades de Pailón, además de 5.250 quintales de semillas de papa y  5.600 de trigo. 
También agradeció el apoyo político de Pailón. 

Denuncian a colonia menonita por deforestación ilegal de más de 15.000 Ha de 

bosque en Beni 

Unas 15 mil hectáreas fueron deforestadas ilegalmente por la comunidad de menonitas Río 
Negro, asentada ilegalmente en 38 mil hectáreas en el municipio de San Javier en Beni. El 
Instituto Nacional de Reforma Agraria pidió su desalojo en 2008, pero no se cumple, denunció 
el senador Yerko Nuñez (UD). 

“El 2005 ellos (menonitas) se asientan en 38 mil hectáreas en el municipio de San Javier. Según 
el uso de suelos del departamento corresponde a bosque natural y es ilícita toda actividad 
agropecuaria. Ya han destruido aproximadamente 15 mil Ha de bosque amazónico virgen”, 
dijo. 

En la documentación que proporcionó se puede observar dos cartas del INRA de mayo y 
septiembre de 2012 dirigidas a los ministros de Gobierno, Carlos Romero, y de la Presidencia, 
Juan Ramón Quintana, en la que les hacen conocer que esa colonia genera conflictos en esa 
zona y que amerita su desalojo. 

“(...) Generan serios conflictos con las comunidades a las cuáles el INRA autorizó el 
asentamiento en esta tierra fiscal; solicitándoles tomar las decisiones pertinentes para la 
definición del desalojo de esta colonia Menonita”, señala la nota a Quintana. 

Cuatro meses después, el INRA también se dirigió a Romero casi con el mismo tenor, pero 
añade que la representante de esta institución en Beni informó que los menonitas se 
rehusaban a desalojar las tierras fiscales de forma voluntaria e insiste en el desalojo con el uso 
de la fuerza pública. También se advirtió que la colonia de extranjeros habían iniciado una 
serie de acciones penales contra los comunarios que tenían la autorización de asentamiento 
en esa zona. 

“No sabemos de qué protección gozan los menonitas de esa colonia”, cuestionó el senador 
Yerko Nuñez quien advirtió que con la explotación de la madera hay instaladas al menos 3 
barracas o astilleros de madera de forma ilegal, por esta razón habrían sido pasibles a una 
multa por el desmonte ilegal. 

El INRA de Beni realizó en noviembre de 2012 una inspección ocular y su informe señala que 
“se pudo evidenciar plantaciones de plátanos que se encontraban quemados en cenizas, se 
tomó fotografías y datos de por lo menos 10 casas totalmente destruidas de la comunidad”, 
los comunarios atribuyeron la destrucción directamente a los menonitas. 



Asimismo, establece que la colonia menonita “continua avasallando tierras a las comunidades 
campesinas ilegalmente constituidas”. 

Cuatro entidades no responden a pedido de informe 
El senador Yerko Núñez dijo que planteó peticiones de informe a varias entidades entre ellas la 
Autoridad de Fiscalización y Control Social de Bosques y Tierras, al Ministerio de Desarrollo 
Rural y al INRA, asimismo al Ministerio de Culturas porque -según Nuñez- se destrozaron 
restos arqueológicos. 

Los habitantes de las comunidades 26 de Julio y Villa El Rodeo también denunciaron por 
escrito el avasallamiento y la destrucción de sus casas por los menonitas. El senador cuestionó 
que hasta la fecha las autoridades no hayan hecho absolutamente nada. 

Piden a bananeros de A. Latina dar pelea a hongo 

El VI Congreso Internacional sobre el Banano, inaugurado en Miami este miércoles, dedicó la 
jornada de ayer a la grave amenaza del hongo Fusarium 4 y a lo que la ciencia hace por 
combatirlo, incluyendo la creación de bananas resistentes, algo en lo que ya se trabaja en 
muchos países, como China y Brasil. 

“Vamos a seguir comiendo banano y generando muchos empleos”, dijo con optimismo Jorge 
A. Sauma, gerente general de la Corporación Bananera Nacional de Costa Rica (Corbana), que 
organiza el congreso junto a la Asociación para la Investigación y el Manejo Integral de los 
Bananos y Plátanos (Acorbat). 

Sauma se mostró convencido de que con innovación y tecnología “se puede vencer al Fusarium 
raza 4”, la más grave de las amenazas que se ciernen sobre la industria bananera según salió a 
relucir en esta reunión técnica y científica, que es la más importante del mundo en su ámbito y 
concluirá hoy. 

Por su parte, Eduardo Gómez, productor bananero y presidente de la junta directiva de 
Corbana, hizo hincapié en que la solución llegará de la comunidad científica y opinó que dada 
la magnitud del problema puede ser necesario buscar una nueva variedad de banano. 

“Científicos de todo el mundo están trabajando en esa dirección. No es sencillo pero lo p 
lograremos”, dijo a EFE. 

Pero ambos subrayaron que antes de que esos esfuerzos científicos den resultados es 
necesario que autoridades, productores, comercializadores y el resto de actores de la industria 
tomen conciencia de la necesidad de frenar el avance del Fusarium raza 4 y de impedir que 
llegue a América Latina y el Caribe. 

El hongo está presente en África, Australia, Filipinas, Jordania y Líbano, dijo Sauma, quien 
subrayó la necesidad de establecer barreras de contención para el hongo, que está en la tierra 
y que puede pasar de un país a otro simplemente en los zapatos de una persona que haya 
visitado una finca bananera. 

Según el Fondo de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el banano se 
da en más de 130 países y es la fruta más popular y el cuarto cultivo más extenso en el mundo. 



Bajo precio de soya pone en riesgo 4 rubros 

Si continúa cayendo el precio de la soya, la producción de la campaña de invierno de trigo, 
sorgo, maíz y girasol podría disminuir considerablemente, afirmó el presidente de la Asociación 
Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Reynaldo Díaz. 

Los cuatro son cultivos de rotación que se producen en terrenos donde se siembra la soya 
durante las campañas de verano. Actualmente, el precio que la industria paga por la soya es de 
220 dólares la tonelada, mientras que el costo de producción bordea los 500 dólares. 

Durante un recorrido por zonas productivas en el municipio de Pailón, Díaz afirmó que las 
pérdidas para el sector soyero superan los 90 millones de dólares, porque el precio de 
comercialización del producto no supera los costos de producción. 

“El productor no está obteniendo un precio justo por su producción, no le permite cubrir sus 
costos de producción. Si esto sucede (…) ese productor estaría entrando en un proceso de 
ejecución donde prácticamente les estarían quitando sus máquinas y no tendrían el capital 
suficiente para encarar la próxima campaña de invierno”, explicó Díaz. 

Los productores aún no se animan a brindar cifras. Esperan que la situación mejore en los 
siguientes 20 días que tienen como margen para definir la siembra de la campaña de invierno. 

Díaz informó que los efectos negativos ya se vieron en la campaña de verano de 2016 del maíz, 
donde se sembró alrededor de 80 mil hectáreas frente a las 160 mil de la campaña de verano 
de 2015. 

Según vicepresidente de la filial de Anapo de Cuatro Cañadas, Suzano Terceros, los pequeños 
productores son los más afectados por los precios bajos de la soya. Aseguró que la mayor 
parte de sus socios prefiere retirarse del oficio y dedicarse al transporte para encarar sus 
deudas. 

Díaz advirtió que habrá desabastecimiento de los cuatro rubros en los mercados. “No nos 
olvidemos que el cultivo de la soya es el paraguas en el cual se desarrolla cultivos de rotación 
invernales como el trigo, maíz y girasol. Eso es lo que nosotros estamos alertando al 
Gobierno”, dijo. 

El maíz y el sorgo se ven afectados por el contrabando que hace competencia desleal en el 
mercado interno, también por el bajo rendimiento debido a la falta de aplicación de 
tecnología. 

Suman casos de robo de ganado en Santa Cruz, Policía inicia operativos 

Un nuevo caso de abigeato masivo se registró entre en los últimos días en la provincia 
Guarayos, informó ayer el presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz 
(Fegasacruz), José Luis Vaca Roque. 

Según el dirigente de Fegasacruz, los ladrones de ganado se llevaron de una hacienda 
aproximadamente 180 cabezas. 

El hecho ocurrido recientemente se suma a los casos ya denunciados en poblaciones 
fronterizas con Brasil, como San Matías, Puerto Suárez y San José de Chiquitos. 



Esta semana, Vaca denunció que el robo se convirtió en masivo, pues los abigeos pasaron de 
robar dos a cinco cabezas a hacer sustracciones masivas de animales, llevándose entre 200 a 
400 cabezas de una sola vez. 

Hasta la fecha, el robo más significativo se produjo esta semana en el municipio de San José de 
Chiquitos, donde los ladrones hurtaron 640 cabezas de ganado bovino. 

Vaca señaló que está en marcha un operativo conjunto entre la Policía y el Ministerio Público 
en todas las zonas donde se han producido estos robos, acciones policiales que según indicó 
tienen la autorización del ministro de Gobierno, Carlos Romero. 

“Se van a buscar a los animales, tienen que estar en alguna parte, porque no son 10 ni 20 
vacas, estamos hablando de miles de cabezas”, enfatizó. 

El presidente de Fegasacruz dijo que después de que se realicen los operativos policiales y se 
logre dar con los ladrones de ganado para iniciarles un proceso judicial, se comenzará a 
coordinar con los parlamentarios un proyecto para modificar el Código de Procedimiento 
Penal, con el fin de endurecer las sanciones contra el abigeato. 

Las pérdidas por abigeato rondan los 4 a 5 millones de dólares al año, añadió. 

 


